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narcissism, collective 

The collective narcissism is the narcissism of the poor man. [...] But 
when he can participate in collective narcissism, when he can feel as a 
member of this nation, I am the greatest―I am more wonderful than 
anybody else. So he can indulge in this narcissistic experience but since 
it is extended to the group there is consensus between all members of 
this group. In fact it unites these people and strengthens them when 
they can commonly express their faith in their extraordinary qualities. 
That is what they call nationalism, that is at the bottom of most wars. ― 
(1991d [1974]: Therapeutic Aspects of Psychoanalysis, in: E. Fromm, The Art of Listening, 
New York (The Continuum Publishing Corporation) 1994, p. 184.) 

Narzissmus, kollektiver 

Der kollektive Narzissmus ist der Narzissmus des kleinen Mannes. [...] 
Sobald ein solcher Mensch am kollektiven Narzissmus teilhaben kann 
und sich als Mitglied dieser Nation erleben kann, ist auch er der Größte 
und großartiger als alle anderen. Er kann auf diese Weise dieser narziss-
tischen Erfahrung frönen und gleichzeitig sich in Übereinstimmung mit 
allen Mitgliedern seiner Gruppe wähnen, da der Narzissmus auf die 
Gruppe ausgeweitet ist. Tatsächlich eint dies auch diese Menschen und 
stärkt es sie, wenn sie gemeinsam ihren Glauben in ihre außerordentli-
chen Eigenschaften ausdrücken können. Dieser kollektive Narzissmus 
steht hinter dem, was man Nationalismus nennt. Er ist zugleich der 
Nährboden für die meisten Kriege. ― (1991d [1974]: Therapeutische Aspekte 
der Psychoanalyse, GA XII, S. 359 f.)  


